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NOSSA SÃO PAULO 
Reunião sobre Orçamento 

 

17 de Julho de 2007 

Local: Cenpec 

Autor: Wagner  

 

Participantes 

Nome Organização 

Odilon Guedes Instituto Polis  

Flavio Barbosa Shirahige  

Danilo Barbosa Movimento Voto Consciente 

Tais Benicio Verde Vida 

Lia Reismann Verde Vida 

José Augusto da Luz Ribeiro Instituto Polis 

Inês Mindlin Lafer Kairos Desenvolvimento Social 

Flavio Tito Santos Instituto Ágora 

Marcelo Cardoso ISA 

Antonio Carlos Malachias CEERT 

Wagner D’Onofrio Junior GESTO 

 

 

ACOMPANHAMENTO DAS AÇÕES DA REUNIÃO ANTERIOR 

 

Item 1. Estudo sobre dados de orçamento, população, área, orçamento per capta, renda 

familiar, instrução chefe de família, etc. 

 

Augusto 

Temos como fazer o levantamento, pelo InfoCal, mas será mais difícil. Os dados estão 

por tabelas (densidade demográfica, orçamento, área, população, IDH, etc). Temos que 

puxar os dados e montar as tabelas, e ainda não houve tempo para se montar as tabelas. 
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A renda familiar está por faixa de Salário Mínimi, mas não há informação do renda nem 

formação do chefe de família. Acredita que em mais 15 dias consiga concluir este item. 

Os dados estão na página “Município em Dados”, no site principal da Prefeitura. Seria 

interessante focarmos em algumas subprefeituras, e indicarmos o caminho para quem se 

interessar em obter os dados das demais subprefeituras. Se pegarmos os dados de todas, 

o material ficará muito grande. 

Podemos puxar todos os dados e colocá-los num arquivo em Excel, onde seria possível 

fazer todo tipo de análise através de filtros, e em seguida disponibilizamos este arquivo 

a todos, pela Internet ou qualquer outro meio. 

Muitos dados não estão atualizados. Há muitos dados do IBGE de 2000. 

Odilon Guedes 

Um segundo passo seria obtermos estes dados por distrito, que é a menor unidade de 

divisão do município de São Paulo. 

 

Item 2 Lista de Produtos e impostos. Precisamos mostrar quanto se paga de imposto 

(água, luz, gasolina, telefone, passagem de ônibus e metro, gás, arroz, feijão, leite, 

açúcar, café, televisão, camisa, sapato). 

Augusto. 

Montoya fez a análise, enviou por e-mail, mas não foi possível acessar ainda. 

Augusto vai enviar o arquivo ao Wagner, para disponibilizar a todos do grupo. 

 

 

Item 3. Estudos sobre regressividade de impostos, mostrando que quanto mais pobre, 

mais se paga de impostos, proporcionalmente. 

Odilon 

Quanto mais pobre o cidadão, maior percentual da sua renda comprometido com 

impostos, pois a maior parte dos impostos são sobre o consumo, e não sobre a renda. 
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Pesquisa da Fipe, publicada em 26/09/2006, do jornal Destak, professora Maria Helena 

Zockun, mostra estes dados. E o estudo mostra que nos últimos 10 anos, houve um 

agravamento desta realidade. 

Augusto 

Podemos convidar a professora Zockun para o Movimento 

 

Item 4. Verificar nas sub prefeituras a aplicação da lei de disponibilização do 

orçamento 

Odilon 

Deve ser um quadro visível a qualquer pessoa. 

Butantã: Não havia o quadro 

Vila Mariana: Encontrado 

Ermelino: Não havia o quadro no saguão principal 

Demais subprefeituras (Sé, Santana Tucuruvi, Freguesia, Brasilândia, Guaianases, 

Capela do Socorro) e Câmara Municipal  as pessoas encarregadas não comparecem à 

reunião. 

 

Item 5. Reunião com grupo de educação: como levar o orçamento às APMs, escolas. 

Odilon 

Solicitou uma reunião com o GT Educação para a Zuleica, que está com dificuldade de 

marcar a reunião, pois o grupo de educação está de férias. Deverão participar desta 

reunião, pelo grupo de Orçamento: Erica, Raiane, Fernanda e Odilon. 

Até 2004, as verbas de educação e saúde eram descentralizadas. No entanto, com a nova 

gestão, a partir de 2005, houve a concentração destes orçamentos, que diminui a 

quantidade de unidades e centraliza nos órgãos.  

Augusto 

Temos que conversar também sobre as coordenadorias, que concentram as verbas para 

educação de uma região. 
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Item 6. Orçamento por políticas públicas. 

Augusto 

Não começaram a realizar este trabalho, mas estará pronto para daqui a 15 dias.  

 

Item 7. Trazer os dados do orçamento, num formato semelhante ao do Polis, de 

despesas e receitas. 

Está pronto, e enviará por e-mail após a reunião. 

DISCUSSÕES 

Odilon 

O PPA é feito a cada 4 anos, apresentando no primeiro ano de mandato de um prefeito, 

que aprova todos os programas e investimentos da sua gestão, as despesas decorrentes 

destes investimentos e as despesas de caráter continuado. O PPA é aprovado pela 

Câmara e o orçamento não pode ser contraditório ao PPA. Qualquer mudança no PPA 

deve ser feita pela mudança da lei do PPA, que deve ser novamente aprovada pela 

Câmara. 

Há uma hierarquia na elaboração do Orçamento: Plano Diretor  PPA  LDO  Lei 

do Orçamento 

Como as leis são autorizativas e não obrigatórias, o executivo pode gastar abaixo do 

orçamento, sem ferir a lei. 

Houve um pedido formal ao Secretário de Planejamento, entregue por escrito. Vamos 

dispobililizar este pedido a todos do grupo. 

Augusto 

A comissão de finanças da Câmara é composta por 6 servidores (2 técnicos formados, 2 

para a parte técnica e contábil e 2 na parte administrativa). São servidores muito 

solícitos, mas não há condições destes servidores fazerem um atendimento adequado às 

pessoas. Em geral, indicam o Sistema Novoceo ou algum vereador, pois todos os 

vereadores têm acesso ao Novoceo. De qualquer forma, para se obter os dados, é 

preciso saber operar o Sistema Novoceo.  
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O Novoceo é o Sistema equivalente ao SIAFI. 

Odilon 

O Movimento pode reivindicar que a prefeitura disponibilize os dados do Novoceo on-

line, para acesso direto pela Internet. 

Há a lei 6.420/64, que determina a forma como os dados financeiros devem ser 

publicados, mas podemos solicitar que sejam disponibilizados os dados de uma forma 

mais rápida e simples para análise da população. 

Flávio Santos 

O site do movimento poderia ter um grande conjunto de informações sobre orçamento, 

caso a prefeitura resista em disponibilizar os dados. 

Odilon 

Podemos fazer um seminário entre nós para estudar o funcionamento do orçamento e 

das leis (Lei de Responsabilidade Fiscal [LRF], Lei de Diretrizes Orçamentários [LDO], 

Plano Diretor, PPA, etc). 

Marcelo Cardoso 

Podemos pensar em como nivelar o conhecimento sobre as questões do orçamento para 

este grupo de orçamento, para tirarmos dúvidas, de forma que todos tenham 

conhecimento mínimo sobre este assunto. O passo seguinte seria levarmos estas 

informações a outros grupos maiores, influenciando outras pessoas e criando uma rede 

pela cidade. Estas questões seriam um plano de trabalho, com metas e objetivos 

definidos. 

Antônio Carlos 

Podemos dividir este grupo em 4: mobilização, divulgação, formulação de propostas, 

acompanhamento do orçamento, para que as pessoas saibam como podem contribuir. 

Marcelo Cardoso 

Há um momento preliminar, para que o grupo seja capacitado sobre orçamento. Após 

esta etapa, que pode ser rápida, passamos para uma mobilização e sensibilização além 

do grupo.  
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Com o entendimento de todas estas questões, podemos começar a entender o orçamento 

dentro das nossas organizações, que não são vistas com clareza hoje. 

Tais 

Precisamos dar uma base de conhecimento sobre orçamento a todas as pessoas do 

grupo. 

Odilon 

Temos que entender tudo de orçamento, desmistificar o assunto. Podemos fazer um 

seminário 

O Movimento conseguiu um recurso para elaborar uma cartilha sobre orçamento, mas 

precisamos pensar em como fazer uma cartilha que de fato sensibilize as pessoas, e se 

preciso, vamos recorrer a publicitários. 

Podemos marcar o seminário para daqui a um mês. 

Augusto 

Há muito material que podemos disponibilizar sobre orçamento, para que as pessoas 

comecem a entender sobre o tema, mesmo antes do seminário. 

 

 

Encaminhamentos 

 

1. Apresentar o Estudo sobre dados de orçamento, população, área, orçamento per 

capta, renda familiar, instrução chefe de família, etc. 

Prazo: 15 dias  

Responsável: Augusto 

 

2. Convidar a professora Zockun para participar do Movimento 
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3. Disponibilizar a lista de produtos e impostos a todos do grupo (água, luz, gasolina, 

telefone, passagem de ônibus e metro, gás, arroz, feijão, leite, açúcar, café, televisão, 

camisa, sapato). 

Responsável: Wagner 

 

4. Verificar nas sub prefeituras a disponibilização do orçamento  

 

5. Reunião com grupo de educação: como levar o orçamento às APMs, escolas. 

Resp: Odilon, Erica, Raiane, Fernanda. 

 

6. Solicitar à Zuleica o documento com o pedido feito ao Secretário de Planejamento, e 

enviar a todos do grupo. 

Responsável: Wagner 

 

7. Orçamento por políticas públicas, numa visão funcional-programática, subdividida 

por subprefeitura.  

Prazo: 15 dias.  

Responsável: Augusto e Montoya 

 

8. Enviar a todos do grupo os dados do orçamento, num formato semelhante ao do 

Polis, de despesas e receitas.  

Resp: Wagner 

 

9. Elaborar uma idéia geral de cartilha, para discutir com todo o grupo. 

Resp: Odilon 

Prazo: 15 dias 
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10. Pedir à Zuleica um local (com data show disponível) para um seminário de 1 dia 

inteiro, para daqui a aproximadamente 1 mês, para cerca de 40 pessoas. 

Resp: Wagner 

 

Próxima Reunião: dia 31/07, as 14h30, em local a confirmar.  


